

## NIVEL, PARA UNA INTRODUCCION A ORTEGA

«Más que todo en la vida, la filosofía es nivel»  
(Ortega, 1934, OC, VIII, 27).

Para un filósofo español sigue siendo una exigencia ponerse en claro sobre Ortega y Gasset. Como simple académico es estimulante buscar el lugar auténtico del pensador. En los años anteriores al centenario se disputaba sobre su grado mayor o menor de originalidad o sobre la madurez sistemática de los escritos juveniles y la posible evolución de su pensamiento. En el centenario se ha llegado a decir que fue el primer diputado del PSOE al Congreso en 1910<sup>1</sup>. La celebración ocasional ha roto las compuertas de la medida.

El ejercicio académico en el caso de Ortega es muy útil porque nos lleva al estudio del pensamiento español y europeo del siglo xx. Pero más allá de la utilidad profesional para quienes estudiamos pensamiento español, el caso Ortega nos enfrenta una vez más con varias preguntas: la posibilidad de realizar en España una obra de nivel europeo, lo que llamó Guillermo de Torre «la difícil universalidad española» y, entre muchas otras preguntas, si nos es posible a los españoles valorar, entender, nuestra cultura sin patriotismo. El presente estudio, bajo su apariencia dogmática, es una pregunta en esa dirección. Va dedicado al P. Enrique Rivera de Ventosa, de la Universidad Pontificia de Salamanca, donde tuve la suerte de estudiar filosofía entre 1952 y 1958. A los treinta años de distancia, pasados en otras universidades y, enterado por lecturas de las restricciones a la libertad de expresión en la España de entonces, recuerdo con emoción aquella modesta universidad. Con medios risibles, compensados por el trabajo entusiasmado, la mayoría del profesorado

1 R. Montero, 'Náufrago hasta el fin', *El País*, Suplemento: *Ortega y Gasset, 100 años* (1 de mayo, Madrid 1983) p. 23. El primer y único diputado socialista elegido en 1910 fue Pablo Iglesias. Ver M. Tuñón de Lara, *El movimiento obrero en la historia de España* (Laia, Barcelona 1977) II, 117. Ortega, que no fue nunca miembro del «Partido Obrero», encarnaba un socialismo no marxista y abierto al pluralismo, que puede servir como ascendiente del actual PSOE. Al ser elegido diputado Pablo Iglesias escribió: «Los cuarenta mil votos que han elevado a Pablo Iglesias hasta la representación nacional significan cuarenta mil actos de virtud» (*Obras completas*, [Edit. Revista de Occidente, Madrid 1983] X, p. 139). En adelante, las obras de Ortega se citan por la edición de doce volúmenes editados en distintas fechas a partir de 1946, por Revista de Occidente y Alianza Editorial. El número arábigo primero, cuando se indica, señala el año en que el texto fue escrito o publicado; el número romano señala el volumen, y el arábigo segundo, la página.